



Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Los pasos de la coalición

¿Primero el programa o el hombre? La ruta del 2024 tiene una estación previa: los comicios por las gubernaturas de Coahuila y el Estado de México y las dirigencias de los partidos políticos integrados en el frente Sí por México (PRI, PAN y PRD) acordaron centrar su atención —y sus esfuerzos— en las campañas de **Ale del Moral** y **Manolo Jiménez**.

Con premura, las seis organizaciones ciudadanas que han acompañado al bloque opositor avanzaron en la compilación de 300 ejes temáticos; un primer esbozo que servirá de punto de partida para la conformación del programa de un hipotético gobierno de coalición.

Ese documento, de ser el caso, tendría que ser remitido al Senado de la República antes del inicio del próximo sexenio. El Artículo 89 constitucional establece que para su aprobación se requiere mayoría simple.

En septiembre —y no febrero— del 2024 sería el natalicio del primer gobierno de coalición, si triunfara la alianza electoral opositora a Morena. Una década después de la reforma electoral que instauró esa figura en la Constitución. En este lapso no se ha expedido la ley reglamentaria, aunque hay tres iniciativas en la materia, sin dictaminar.

Morena y sus aliados no han mostrado algún interés por crear una nueva Ley Federal de Coaliciones y ese vacío normativo podría significar el principal obstáculo para el gobierno de coalición que ahora mismo promueven distintos actores políticos y sociales para el 2024. Su validez, en última instancia, sería definida por la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Las dirigencias partidistas querían transitar con tranquilidad hasta la siguiente etapa. Y si lo permitían las organizaciones de la sociedad civil, postularían candidatos comunes en el 2024.

El gobierno de coalición es un objetivo de largo plazo. En lo inmediato, los dirigentes cívicos buscan acelerar la definición del mecanismo para elegir al candidato del frente amplio opositor. Una elección primaria en la que cada uno de los partidos propusiera a un aspirante, era el modelo

original. La sociedad civil también quiere impulsar una figura.

Pero hay 12 aspirantes que han solicitado intervenir en este inédito proceso. Ninguno se expresó contra un eventual gobierno de coalición. La lista podría crecer, si **Alejandro Murat**, **Mauricio Vila** o **Maru Campos** formalizan su intención de buscar la candidatura presidencial.

La primera eliminatoria ocurrirá en el tercer cuatrimestre del año y el cierre será una primaria... ¿con voto directo y secreto, a población abierta?

Efectos secundarios

MISTERIOS. Con el ataque a los sistemas informáticos de la Conagua, suma una treintena de dependencias hackeadas en lo que va de la actual administración. Hubo casos, como los de Pemex, el Inai o Compranet, que hubo exigencia de pagos para acabar con el asedio electrónico. Caso distinto el del organismo encabezado por **Germán Martínez**, o a finales del año pasado la Secretaría de Infraestructura, donde la evidencia disponible apunta a un sabotaje perpetrado por empleados federales.

¿REBATINGA? “Con todo respeto”, **Marcelo Ebrard** formuló un extrañamiento al recién ratificado presidente nacional de Morena, **Mario Delgado**, por su desapego a las formalidades. Y es que el canciller se enteró por los medios del cronograma de la dirigencia partidista para procesar la selección del candidato presidencial.

INCERTIDUMBRE. Casi dos meses después de que la Cofepris sancionara a la Psicofarma se conoció un posicionamiento público de esa compañía, inmediatamente posterior a la “charla técnica” con funcionarios del organismo regulador. Pendiente una resolución absolutoria, pero sobre todo, una solución al desabasto de psicofármacos pues se mantiene el embargo a los lotes de psicotrópicos y estupefacientes de la empresa de **Efrén Ocampo**.

